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Ata N.º 01/2013-2014 
 

 

 

Local: Centro Cultural Gil Vicente 

Hora: 16H00 

Data: 2 de outubro de 2013 

 

No dia, hora e local acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do 

Conselho Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Vice-

Presidente da Câmara, António Miguel Cabedal Borges, Vereador responsável pela 

Educação, por força da alínea c) do n.º 1 do art.º 5 do decreto-lei n.º 7/2003, na actual 

redação, estando igualmente presentes os seguintes conselheiros:  

• Sandra Esteves, Técnica Superior do Serviço de Ação Social; 

• Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público; 

• Ana Paula Sardinha, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público; 

• Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar 

Pública; 

• Susana Damas, representante da Direcção Geral dos Estabelecimentos Escolares; 

• João Batista, representante das Forças de Segurança - GNR;  

• Joaquim Felício, representante das Forças de Segurança – GNR- Escola Segura;  

• Anacleto da Silva Batista, representante das Instituições Particulares de 

Solidariedade Social, que desenvolvem atividade na área da Educação; 

• Vasco Pimenta Carola, representante da Associação de Pais e Encarregados de 

Educação de Sardoal; 

• Pedro Rosa, representante da Associação de Pais e Encarregados de Educação de 

Sardoal; 

• Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da Área da Juventude e do 

Desporto – IPDJ; 

• Nélia Costa, em representação dos Serviços Públicos de Saúde, Centro de Saúde 

de Sardoal, ACES Médio Tejo; 

• Francisco Faria, representante da Segurança Social; 

• Lurdes Fernandes, representante do Centro de Emprego e Formação Profissional 

do Médio Tejo. 
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Não estiveram presentes na reunião, mas informaram do impedimento: Miguel Mora Alves, 

Presidente da Assembleia Municipal de Sardoal, e Vítor Pires, representante das Juntas de 

Freguesia do Concelho. As faltas foram justificadas. 

Sem informar, não esteve presente o representante da Associação de Estudantes. 
 

A Reunião teve início, eram dezasseis horas e vinte minutos. 

 

Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

Período antes da Ordem do Dia 

Ordem de Trabalhos: 

1. Aprovação das atas das reuniões anteriores; 

2. Abertura do ano letivo 2013/2014; 

3. Informações. 

 

Período antes da Ordem do Dia 

Não havendo assuntos a apresentar no Período antes da Ordem do Dia, o Senhor Vice-

Presidente, Miguel Borges, deu início à Ordem de Trabalhos, informando que o Senhor 

Presidente da Câmara, Fernando Constantino Moleirinho, não se encontrava presente 

devido a agendamento anterior, pelo que a sua falta foi justificada. Miguel Borges 

aproveitou para saudar os Conselheiros presentes, e como se encontravam novos 

representantes, procedeu à apresentação dos mesmos, a quem agradeceu a presença. 

 

 

Ordem de trabalhos 
 
1. Aprovação das Atas das Reuniões anteriores 

Conforme decisão unanime da reunião anterior, e tendo em conta o ponto em análise, 

foram colocadas a votação as atas referentes a: 

Ata da reunião de 26 de setembro de 2012, aprovada por maioria, com as abstenções dos 

seguintes representantes: Susana Damas, representante da Direcção Geral dos 

Estabelecimentos Escolares; Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino 

Secundário Público; Ana Paula Sardinha, representante do Pessoal Docente do Ensino 

Básico Público; Pedro Rosa, representante da Associação de Pais e Encarregados de 

Educação de Sardoal; João Batista, representante das Forças de Segurança – GNR, e 

Nélia Costa, em representação dos Serviços Públicos de Saúde, Centro de Saúde de 

Sardoal, ACES Médio Tejo, por não estrem presentes. 
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Ata da reunião de 4 de janeiro de 2013, aprovada por maioria, com as abstenções dos 

seguintes representantes: Susana Damas, representante da Direcção Geral dos 

Estabelecimentos Escolares; Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino 

Secundário Público; Ana Paula Sardinha, representante do Pessoal Docente do Ensino 

Básico Público, e Nélia Costa, em representação dos Serviços Públicos de Saúde, Centro 

de Saúde de Sardoal, ACES Médio Tejo, por não estrem presentes. 

Ata da reunião de 5 de abril de 2013, aprovada por maioria, com as abstenções dos 

seguintes representantes: Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino 

Secundário Público; Ana Paula Sardinha, representante do Pessoal Docente do Ensino 

Básico Público, e Nélia Costa, em representação dos Serviços Públicos de Saúde, Centro 

de Saúde de Sardoal, ACES Médio Tejo, por não estarem presentes. 

Ata da reunião de 12 de junho de 2013, aprovada por maioria, com as abstenções dos 

seguintes representantes: Susana Damas, representante da Direcção Geral dos 

Estabelecimentos Escolares; Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino 

Secundário Público; Ana Paula Sardinha, representante do Pessoal Docente do Ensino 

Básico Público, e Nélia Costa, em representação dos Serviços Públicos de Saúde, Centro 

de Saúde de Sardoal, ACES Médio Tejo, por não estarem presentes. 

2. Abertura do ano letivo 2013/2014 

Miguel Borges, deu início á reunião, começando por dar os parabéns à nova direção do 

Agrupamento de Escolas, nas pessoas de Ana Paula Sardinha e Paula Santos, 

respetivamente diretora e subdiretora, bem como a restante equipa.  

Conforme vem sido hábito, Miguel Borges, sobre o ponto em análise, passou a palavra a 

Ana Paula Sardinha, que começou por agradecer os parabéns dirigidos à nova direção, 

passando depois a informar de que forma se iniciou o novo ano letivo 2013/2014. Disse 

tudo ter corrido dentro da normalidade, informou que se encontra concurso aberto para um 

professor de espanhol. Disse também que um docente rescindiu o contrato. A nível de 

recursos humanos, referiu que com a alteração do horário laboral, está a ser conseguido 

fazer-se um melhor acompanhamento das crianças no refeitório, nomeadamente a nível do 

1.º ano do 1.º ciclo do ensino básico. Salientou a abertura da sala A e B, destinada ao 1.º 

ciclo, no âmbito da CAF, que apenas precisa de ser apetrechada. Miguel Borges, interveio 

para responder que, o Serviço de Ação Social do Município, se encontra a pesquisar 

mobiliário que poderá vir a apetrechar a referida sala.  

Sobre o refeitório, Ana Paula Sardinha, falou de algumas situações que dizem respeito à 

questão da quantidade e da qualidade das refeições servidas, que vão tentar ser 

colmatadas através de uma reunião que já solicitou, com a Câmara Municipal e a empresa 
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que se encontra a confecionar as refeições. Miguel Borges, informou que a empresa é a 

mesma do ano anterior e que na reunião serão esclarecidas todas as dúvidas. Ana Paula 

Sardinha, disse que tem feito o acompanhamento diário durante a hora em que são 

servidas as refeições. Susana Damas, interveio para dizer que irá inteirar-se da situação e 

ver o que poderá ser ajustado, e que as informações poderão ser enviadas ao cuidado da 

Dr.ª Ana Paula Monteiro, com conhecimento à sua pessoa. 

Informou também Ana Paula Sardinha, que este ano existem 44 alunos com Necessidades 

Educativas Especiais - NEE, sendo que destes alunos, 3 se encontram numa sala especial 

estruturada para o efeito e com o acompanhamento adequado.  

Miguel Borges, interveio para uma vez mais falar da situação que sempre tem sido uma 

batalha, que espera se resolva rápido, que diz respeito ao Parque Escolar. Deu 

conhecimento das diligências efetuadas em anos anteriores, dos problemas com que se 

defrontaram, pelo que, e dirigindo-se a Susana Damas, disse que iria voltar à “carga”, 

aproveitando a sua disponibilidade e também o facto de ela ser uma Sardoalense. No 

entanto acha que agora talvez não seja o momento oportuno. Susana Damas, respondeu 

que não tem certezas, mas poderá a vir a ser contemplado. 

Ana Paula Sardinha, interveio para dizer que essa é uma situação que a preocupa, tanto 

que, logo que começaram as chuvas, houve a necessidade de serem colocados alguidares 

para apanhar a água da chuva, que caía em diversos sítios. 

Miguel Borges, agora falando dos Serviços de Psicologia, informou que se está a tentar a 

colocação através dos Contratos de Emprego e Inserção, de uma ou duas Psicólogas, pelo 

que aproveitou para dizer que se os Conselheiros presentes conhecerem alguém, que 

façam chegar a informação. Ana Paula Sardinha, respondeu que já tem o gabinete 

preparado e á espera de quem o ocupe.   

Miguel Borges, informou que serão retomadas todas as parcerias (5,00€/aluno de 1.º ciclo, 

apoio de transportes para visitas de estudo, etc.), logo que seja possível. Sobre os 

transportes, referiu que é uma situação que vai ser revista, porque os gastos estão a ser 

muitos, e é de opinião que se devem aproveitar os financiamentos que há para o efeito, 

tendo referido o POPH (Programa Operacional de Potencial Humano). 

Ana Paula Sardinha, interveio para dar os parabéns à Autarquia, pelo início das AEC e 

Componente de Apoio à Família, e Atividades Lúdico Pedagógicas, que começaram logo 

do início do ano letivo. Apenas, referiu Ana Paula Sardinha, que falta limar algumas 

arestas. 

Miguel Borges, interveio para dizer que a empresa é a mesma para as duas atividades, e 

espera que tudo corra dentro do previsto. 

Sandra Esteves, interveio para dizer que hoje chegou a informação ao Serviço de Ação 

Social, que no Jardim da Presa, já estariam a receber o dinheiro das mensalidades em 
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relação às Atividades Lúdico Pedagógicas. Quanto aos valores, informou que são os 

seguintes: 

 

Escalão de Abono de Família Comparticipação do Agregado Familiar 

1.º Escalão 2,00€ 

2.º Escalão 5,00€ 

3.º Escalão 10,00€ 

4.º Escalão ou sem Escalão de Abono de 

Família Atribuído 

20,00€ 

 

Sandra Esteves, disse ainda, que apenas na passada terça-feira, chegaram ao Serviço de 

Ação Social, as inscrições provenientes do Agrupamento de Escolas. O que ficou 

estabelecido, é que durante o mês de setembro, não iria ser cobrada qualquer importância. 

Isto em relação a todas as crianças, sejam do concelho ou não. Basta que a criança 

frequente as escolas do Concelho.  

Ana Paula Sardinha, sobre este ponto, disse não ter conhecimento desta situação no 

Jardim da Presa. Concorda que o procedimento seja igual para alunos residentes ou não, 

no concelho, uma vez que estão a receber transferências de alunos de concelhos vizinhos 

para o Agrupamento de Sardoal. 

Maria João Cuco, deu início à sua intervenção dizendo que, no que diz respeito à 

educação pré-escolar, as atividades tiveram um início tranquilo. Informou que no Jardim de 

Infância de Sardoal se perdeu uma sala, estando agora apenas a funcionar 3 salas. Em 

Alcaravela, ou melhor na Presa, continua a funcionar como até ao momento,1 sala. Houve 

lugar a reestruturações, e criação de grupos homogéneos. Este ano referiu, houve um 

grande apoio por parte da família, bem como os habituais da Câmara Municipal em relação 

a transportes e recursos humanos. Sobre as AAAF, Atividades de Animação e Apoio à 

Família, que englobam refeições e prolongamento de horário no Pré-escolar, com 

atividades de ocupação de tempos livres para os períodos antes e depois da componente 

letiva. Neste momento, os pais podem deixar os seus filhos no Jardim de Infância, a partir 

das 07H45 e ir buscar até às 19H00. Por outro lado, informou Maria João Cuco, as 

Atividades Lúdico Pedagógicas, que se iniciaram no dia 16 de setembro, pela primeira vez 

na sala dos 3 anos, todas as crianças estão a frequentar. Talvez, disse ainda devido ao 

horário, que este ano é entre as 15H30 e as 16H15. Estas alterações vieram ajudar as 

educadoras e auxiliares. As crianças têm 2 salas próprias para realizar atividades de puro 

lazer. 

Sobre as crianças que mudaram do pré-escolar para o 1.º ciclo, informou Maria João 

Cuco, que houve o cuidado de reunir com os professores do 1.º ciclo, de forma a que, 
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houvesse uma boa integração e uma mudança positiva. Referiu ainda a reunião que teve 

lugar com o pessoal docente e não docente e com os encarregados de educação, reunião 

que serviu para esclarecer dúvidas que existiam por algumas das partes. 

Miguel Borges, interveio e sobre esta reunião, disse que não se lembraram de convidar a 

Câmara, como era feito em anos anteriores. Esta reunião, acrescentou, teria sido benéfica 

para o esclarecimento de situações que dependem do Município e que poderiam ser 

esclarecidas no momento. Espera que não volte a acontecer. Ana Paula Sardinha, 

interveio para dizer que foi esquecimento, mas que para o próximo ano letivo essa 

situação não será esquecida.  

Miguel Borges, disse que é defensor das políticas de proximidade, pelo que gosta de estar 

presente e acompanhar as situações. 

Maria João Cuco, referiu que é necessário fazer pequenas obras e colocação de alguns 

materiais nas instalações do Jardim, principalmente nos sanitários. 

Miguel Borges, informou que no exterior houve a necessidade de se retirar os baloiços, 

porque não se encontravam dentro das normas de segurança. Disse também que irá ser 

feita reestruturação do espaço.  

Susana Damas, interveio para dizer que irá fazer chegar a informação junto do Dr. Luís 

Ribeiro, e saber da possibilidade de intervenção. 

Anacleto Batista, informou que em relação à Creche, a situação continua na mesma. Se 

não houver maior número de crianças até ao final do ano, vê-se na necessidade de 

encerrar o espaço. Sabe que é preocupante, mas neste momento apenas se encontram 16 

crianças com perspectiva de em novembro serem 20. No entanto a situação só ficaria 

estável de houvesse 30 crianças.  

Miguel Borges, interveio para dizer que esta é também uma situação que o preocupa, pelo 

que irão falar sobre este problema. 

Paula Lopes, interveio para informar que se encontram abertas as inscrições para o 

Programa Parlamento dos Jovens e convida o Agrupamento a participar. O Parlamento 

dos Jovens divide-se em Parlamento dos Jovens – Secundário e Parlamento dos Jovens – 

Básico. No Parlamento dos Jovens – Secundário são parceiros: A Assembleia da 

Republica; O Instituto Português do Desporto e Juventude; O Ministério da Educação; As 

Secretarias Regionais que tutelam a educação e a juventude nos Açores e na Madeira. 

O programa será desenvolvido ao longo do ano letivo com as Escolas de todo o país que 

desejarem participar, culminando com uma Sessão na Assembleia da República. 

Os objetivos são, incentivar o interesse dos jovens pela participação cívica e política; 

Sublinhar a importância da sua contribuição para a resolução de questões que afetam o 

seu presente e o futuro individual e coletivo, fazendo ouvir as suas propostas junto dos 

órgãos do poder político; Dar a conhecer o significado do mandato parlamentar e o 
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processo de decisão da Assembleia da República (AR), enquanto órgão representativo de 

todos os cidadãos portugueses; Incentivar as capacidades de argumentação na defesa 

das ideias, com respeito pelos valores da tolerância e da formação da vontade da maioria. 

Ana Paula Sardinha, informou que a Escola vai participar. 

 

Lurdes Fernandes, representante do Centro de Emprego e Formação Profissional do 

Médio Tejo, deu entrada no espaço onde decorria a reunião eram dezassete horas e dez 

minutos. 

 

Susana Damas, ainda no âmbito deste Projeto, disse que teria todo o prazer que fosse 

utilizado o espaço em que nos encontramos, O Centro Cultural Gil Vicente de Sardoal, 

para receber os jovens. Apenas será necessário transportar os jovens e dar o almoço. 

Logo que saiba datas irá informar. Miguel Borges, agradeceu a oportunidade e informa que 

o espaço estará disponível e que o Sardoal terá muito prazer em receber este projeto. 

Paula Lopes, interveio de novo e agora dirigindo-se aos elementos do Agrupamento de 

Escolas e da Associação de Pais, para informar que o IPDJ, está a desenvolver ações 

junto das Escolas e Associações de Pais, divulgando a boa educação na área do desporto. 

Gostava, referiu Paula Lopes, que estas ações fizessem parte do Plano Escolar. Ana 

Paula Sardinha, respondeu que irão ter em conta esses agendamentos. 

Miguel Borges, interveio para dizer que o preocupa a questão da continuidade do ensino 

pós 9.º ano. Não só no ensino profissional como no ensino regular. É importante, 

acrescentou, que não se perca o ensino secundário.  

Ana Paula Sardinha, interveio para responder a Miguel Borges, que essa também é uma 

das suas preocupações. Este ano, não conseguiram alunos para abrir turma, por falta de 

alunos. Tem que se pensar em cursos apelativos, que não existam na área e que venham 

a ser o garante de uma boa referência. Estão a ser feitos estudos nesse sentido. Este ano 

não houve dificuldade em abrir o 10.º ano. Ainda quanto aos cursos, será um tema a ser 

discutido em Conselho Geral.  

Susana Damas, referiu a situação que aconteceu no ano passado. 

Ana Paula Sardinha, aproveitou para informar, que o Agrupamento foi convidado para uma 

exposição a ter lugar na DREL, pelo que será necessário transporte para levar os alunos. 

A Exposição terá lugar em março de 2014. 

Lurdes Fernandes, interveio para em relação aos Cursos Profissionais, acrescentar que os 

mesmos deverão ser apelativos. 

Miguel Borges, acrescentou que para esse fim terão que ser disponibilizados espaços, 

utilizadas famílias de acolhimento para receber os jovens, ou na altura resolver as 

situações que apareçam. 
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Interveio Joaquim Felício, representante das Forças de Segurança – GNR- Escola Segura, 

para dizer que vão continuar com o acompanhamento que tem sido feito até ao momento, 

bem como continuar a promover ações de sensibilização junto da Escola. Sugeriu que na 

abertura do próximo ano letivo e, como tem sido feito noutras escolas, era de toda a 

importância que estivesse presente a equipa da Escola Segura, de forma a que, os pais e 

alunos, bem como na escola fosse notada a presença dos elementos da GNR. 

Ana Paula Sardinha, informou que já esteve com o agente Aidos da Escola Segura. 

Joaquim Felício, disponibilizou os serviços da Escola Segura e dos seus agentes, para 

qualquer situação que necessitem. 

Sandra Esteves, interveio para dizer que a Escola Segura deveria estar presente quando 

os alunos são deixados pelos pais, e detetar todas as situações de irregularidades, como a 

segurança do transporte dos mesmos. 

 

 

3. Informações 

3.1 Curso de Formação Modular de Informática 

Miguel Borges, informou que se encontra a decorrer o II nível do Curso de Informática, que 

visa a elevação dos níveis de qualificação dos ativos desempregados, garantindo-lhes o 

acesso a módulos de formação de curta duração, capitalizáveis, realizados no quadro de 

um determinado percurso formativo, com vista à obtenção de uma qualificação 

correspondente a uma determinada saída profissional. Esta parceria foi feita entre o 

Município e a empresa Euroconsult, este é já o II nível do curso, estando previsto que 

sejam ministrados outros cursos, como por exemplo Higiene e Segurança no Trabalho, 

para o qual já existem bastantes inscrições. 

Interveio Lurdes Fernandes, para questionar se foi feita informação ao Centro de Emprego 

e Formação do Médio Tejo. Existe despacho que obriga a que seja dada essa informação, 

pelo que sugere que se fale com a Dr.ª Irene Pombo sobre o assunto. 

Miguel Borges, respondeu que certamente a empresa terá procedido em conformidade 

com a lei. 

 

3.2 Programa Comenius 

Ana Paula Sardinha informou que o Agrupamento de Escolas de Sardoal, através do Club 

e Twinning, se associou ao Programa Comenius. A Mobilidade Individual de Alunos é uma 

das ações do programa Comenius e destina-se ao ensino escolar. O programa Comenius 

está integrado no Programa de Aprendizagem ao Longo da Vida. No dia 15 de outubro irão 

até à Polónia 10 alunos e dois professores. Em março de 2014, a viagem será até à 

Turquia. Em novembro de 2014, serão recebidos alunos de outros países. 

 



 
Ata N.º 01/2013-2014 
02 de outubro de 2013 

9

 

Pelo facto de esta reunião ser a última referente ao mandato que agora termina, foi 

decidido por unanimidade, aprovar esta ata em minuta, usando a faculdade que lhe 

confere o n.º 3 do art.º 92º, da Lei n.º 169/99, de 18 de setembro, republicada em anexo à 

Lei n.º 5-A/2002, de 11 de janeiro, que vai ser assinada por todos os membros presentes e 

por mim Maria da Conceição Roldão Grácio, Assistente Técnica, que a secretariei e redigi. 

 

Encerramento 

E não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, 

Miguel Borges, Vereador responsável pela Educação, deu por encerrada a reunião eram 

dezassete horas e trinta e cinco minutos.  
 

 
 

Miguel Borges, Vice-Presidente da Câmara Municipal, Vereador 
responsável pela Educação 

 

Sandra Esteves, Técnica Superior do Serviço de Ação Social  

Susana Damas, representante da Direção Geral dos 
Estabelecimentos Escolares 

 

Ana Paula Sardinha, representante do Pessoal Docente do Ensino 
Básico Público 

 

Ana Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino 
Secundário Público 

 

Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação 
Pré-Escolar Pública 

 

João Batista, representante das Forças de Segurança – GNR  

Joaquim Felício, representante das Forças de Segurança – GNR 
Escola Segura 

 

Anacleto Batista, representante das Instituições Particulares de 
Solidariedade Social que desenvolvam atividade na área da 
Educação   

 

Francisco Faria, representante da Segurança Social  

Vasco Carola, representante da Associação de Pais   

Pedro Rosa, representante da Associação de Pais  

Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da Área da 
Juventude e do Desporto – IPDJ 

 

Nélia Costa, em representação dos Serviços Públicos de Saúde, 
Centro de Saúde de Sardoal, ACES Médio Tejo   

 

Lurdes Fernandes, representante do Centro de Emprego e 
Formação Profissional do Médio Tejo. 

 

Conceição Grácio, Assistente Técnica e Secretária da reunião 
 


